
 
 

 

 

Bilan vacances d’Eté 2024 
 
 
Organisation : 

Le Valdocco a ouvert pendant les vacances 2024, du lundi 8 juillet au vendredi 2 août 2024, soit 20 jours 
d’ouverture. 
L’équipe était composée de 3 permanents, Ronan, Ophélie et Willy. Pour compenser l’absence de Willy, lors du 
séjour à Mézières sur Couesnon, nous avons émis une offre d’emploi pour la semaine du 22 au 26 juillet. Nous avons 
reçu seulement 2 CV (une employée de boutique et l’autre compagnon Emmaüs) qui ne correspondaient pas à notre 
demande. Nous avons donc été contraint d’assurer l’encadrement de l’été sans renfort. 
Cette année encore, la météo n’a pas facilité la mise en place d’activités extérieures. Un début de mois très humide 
et la dernière semaine caniculaire, sans possibilité d’obtenir des créneaux de gymnases lors de journées de pluie. 
 
Constats et Objectifs : 

Les constats et objectifs pour cette période de vacances étaient : 

• Répondre à la demande d’activités des jeunes. 

• Besoin de « sortir » de la part des jeunes (sortir de Fougères, partir en séjour etc…). 

• Favoriser la participation et l’implication des jeunes dans leurs loisirs. 

• Favoriser la rencontre entre les pairs et rompre l’isolement. 

• Besoin de reprendre confiance en soi pour certains jeunes. 

• Peu de moyens financiers de la part des familles. 

• Proposer un programme varié, adapté aux tranches d’âge et au genre des jeunes. 

• Donner à tous et en particulier aux filles la possibilité de passer du temps dans notre maison des jeunes. 

• Favoriser le bien-être en animant des activités physiques et sportives de façon ludique. 

• Favoriser la découverte de nouvelles activités. 

• Travailler avec les partenaires locaux. 

Accueil : 
Ce qui s’est passé à l'accueil informel :  
Pour rappel, l’accueil est ouvert tous les jours même lors qu’il y a des activités programmées à l’extérieur du 43 rue 
Pasteur, soit 20 jours pour ces vacances scolaires de juillet 2024 (Le Valdocco est fermé en août). 
Les objectifs de l’accueil informel sont de permettre à tous les jeunes (du jeune en 6ème à celui de 25 ans) de trouver 
un lieu de loisirs pour eux sur le territoire, afin de favoriser la rencontre entre pairs, la socialisation. Il a pour objectif 
de combattre la sédentarité des jeunes, ou encore de s’investir dans un projet. L’accueil a pour but aussi de 
permettre aux jeunes l’assimilation des règles en « société », « du savoir vivre », du « respect »... Le Valdocco 
participe donc à la prévention de la délinquance de ce public sur notre territoire.  Rien ne change, les jeux de cartes, 
jeux de société, le billard et la PS4 ont été les principales activités pratiquées par les jeunes qui ont fréquenté l’accueil 
du Valdocco en juillet 2024 pour atteindre les objectifs évoqués précédemment. 
Nous avons inscrit 24 nouveaux jeunes pendant cette période estivale. Certains se sont inscrits dès début juillet en 
prévision des activités de juillet.  
Nous n’avons pas eu de conflit de quelque nature que ce soit au sein de l’accueil pendant ce mois de juillet, ce qui 
est la norme tout au long de l’année.  
Malgré l’ouverture « officielle » à 10h de l’accueil, nous étions ouverts dès 9h30 pour tous ceux qui arrivaient en 
avance en raison des contraintes de leur transport (parents, bus). Cela représente donc une ouverture de la 
structure de 207 h lors de ce mois de vacances de juillet (du 8 juillet au 2 août) soit une moyenne de 51h45 min par 
semaine (minimum 45h/semaine à 54h30 maximum). 
 
 



 
 

 

 

Les Activités 
Les 52 activités réalisées : 52 activités différentes ont été proposés pendant ces vacances d’été, ainsi qu’un séjour.  
 
Retour sur quelques-unes des activités : 

 
 

 
52 activités pour cet été 2024. Certaines d’entre-elles étaient limitées en nombre de places. Cette limite était imposée 
par le nombre de place dans le minibus ou par le prestataire de l’activité. Parfois nous avons fait le choix de faire 2 
transports en minibus pour permettre à plus de jeunes de s’inscrire à l’activité comme par exemple Paint ball. 
 
Activités sportives le matin : 
 Des activités sportives ont été proposées chaque matin sauf les vendredis. Nous avons fait du foot, du 
basket, du volley, du handball, du dodgeball, du baseball, du speedminton, de la boxe et de la pétanque. Ces activités 
sont animées de façon ludique et bienveillante afin que chaque jeune puisse participer et s’amuser quel que soit son 
niveau. Nous ne favorisons pas la compétition et l’excellence mais plutôt le partage, le respect et le fair-play. Les 
sports permettent aux jeunes de se dépenser et de s’amuser. Ils favorisent le bien-être, la cohésion de groupe ainsi 
que l’entraide. Enfin, ces activités permettent aussi de responsabiliser les jeunes en leur donnant des missions 
(arbitre, chef d’équipe, préparation du matériel, rangement …). 
 Malheureusement la Ville de Fougères n’a pas souhaité nous donner accès aux salles de sports durant tout 
l’été. Nous avons donc dû utiliser les équipements extérieurs de la ville à savoir : le city-stade de Juliette Drouet, la 
Plaine des Grands Jeux et le stade Berthelot. Ces équipements n’ont ni vestiaires, ni accès à l’eau et son soumis aux 
intempéries et aux canicules.  Nous avons dû annuler une matinée handball à cause de la pluie intense. Il y a aussi un 
sérieux problème au niveau du city stade qui est « squatté » par des « consommateurs et trafiquants » de cannabis. 
C’est très désagréable pour les jeunes de faire du sport avec des fumées et odeurs néfastes juste à côté, en plus des 
commentaires et du regard de ces gens. Lesquelles n’hésitent pas à prendre l’apéritif dès 10h le matin à coté de 
nous. Un très bon exemple pour la jeunesse !  
 
Cinéma à la médiathèque : 
 Les jeunes ont choisi de visionner le film « Le Loup et le Lion » pour cette séance de Ciné Surprise à la 
médiathèque. Le concept est que les jeunes du Valdocco choisissent un film qui sera visionné par tous les jeunes 
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présents (Valdocco ou non) le jour J. Karine (médiatrice culturelle de la Médiathèque de Fougères) a fourni des 
glaces pour les jeunes à la place du popcorn pour s’adapter à la chaleur de l’été. La séance s’est bien déroulée. Après 
le film, nous avons débattu tous ensemble sur différents sujets tel que : la maltraitance animale, les problèmes dans 
les zoos, la responsabilité de chacun etc… C’est un moyen important pour nous pour inciter les jeunes à s’ouvrir à 
différents sujets, à apprendre à débattre, à argumenter et défendre son point de vue.  
 
Les soirées repas :  

Les soirées repas sont toujours autant appréciées par les jeunes. Elles leur permettent de participer à une 
soirée en dehors du cadre familial, avec leurs amis, des jeunes de leur âge dans une ambiance conviviale et festive. 
Ce sont eux qui choisissent le menu, qui le préparent en cuisine. Ils mettent la table, participent au rangement et à 
la vaisselle ce qu’ils ne font, peut-être, même pas chez eux. 

 
Char à voile :  
 Direction Hirel pour cette journée plage et char à voile. Lorsque nous sommes arrivés nous avons joué au 
molky, au foot et à la pétanque, puis nous avons pique-niquer tous ensemble. Vers 14h, l’activité commence avec 
beaucoup d’explications et de bons conseils des animateurs char à voile. Les jeunes pouvaient prendre un char en 
binôme ou individuellement. Les conditions météo étaient idéales ce jour-là et les jeunes ont pu profiter pleinement 
de l’activité (vent et soleil). La journée leur a permis de pratiquer un sport méconnu pour certains et assez onéreux 
qui pour certains reste inaccessible. Elle a également resserré les liens entre les jeunes et a procuré des sensations 
fortes à tous. 
 
Caravanes du Sport : 

L’activité Caravane du Sport mise en place par la Ville et l'UFOLEP s'est déroulée dans les quartiers de 
Fougères. Nous avons participé à deux d’entre-elles à René Gallais. L'après-midi et la soirée étaient bien organisées 
et nous avons pu participer à chaque atelier avec les jeunes. Ils se sont confrontés à d'autres équipes de jeunes à 
travers différentes activités sportives. (Gymnastique, Volley, Cirque, Ultimate, Baseball, Laser run, Foot, Chase tag, 
Tchoukball, Boxe anglaise etc…). Nos jeunes ont bien aimé les activités, malheureusement, la caravane du sport est 
surtout fréquentée par des enfants plus jeunes que ceux du Valdocco. Heureusement, les jeunes de la Rencontre 
étaient présents et les deux groupes ont pu jouer ensemble. 

 
Ateliers cuisine : 
 Les vendredis matin, c’était atelier cuisine pour les jeunes avec au menu : des crêpes, des gaufres et des 
cookies. L’activité est très demandée par les jeunes qui ont souvent faim dans l’après-midi. Cette période de 
l’adolescence est source de changements, croissance, et donc de besoins plus important en termes de calories, d’où 
la sensation de faim très régulière pour ces jeunes. Le fait de cuisiner pour les autres et pour eux-mêmes est très 
valorisant pour ces jeunes. Ils reçoivent des compliments et remerciements de la part des autres jeunes présents 
lors du partage du gouter. C’est une activité qui fédère énormément et qui permet le brassage des différents 
groupes de jeunes, qui créée du lien social, du vivre ensemble. 

 
Escape Game : 

A la demande des jeunes nous sommes retournés à l'Escape Game de Fougères : le Cin’escape. Nous avons 
fait deux groupes. Le premier était à deux doigts de réussir et le deuxième a réussi à finir dans le temps imparti. 
Cette activité est excellente pour développer l'entraide, l'écoute et le travail d'équipe. Ils ont d'ailleurs demandé à 



 
 

 

 

revenir aux prochaines vacances pour tester le « Sequestrum », le nouvel escape game horreur réservé au plus de 16 
ans. 

 
Tournoi Smash Bros : 
 Nous avons organisé un tournoi sur le jeu de combat « Super Smash Bros » sur Switch. Un jeu bien connu des 
jeunes où ils peuvent incarner un personnage célèbre issu de telle ou telle franchise de jeux vidéo. Beaucoup de 
participants, en majorité des garçons, se sont affrontés durant toute l’après-midi. Après une phase de poules, les 8 
meilleurs ont combattu dans un arbre de tournoi jusqu’à ce qu’il ne reste plus qu’un grand gagnant. Cette activité 
favorise la rencontre et les discussions entre les jeunes, leur permet de se défouler et rigoler dans un cadre sécurisé 
et bienveillant. 
 
Soirée Casino : 

La deuxième soirée Casino a été mise en place avec 3 jeunes bénévoles et 2 animateurs. Les participants se 
sont prêtés au jeu de venir en étant habiller "classe". Les jeunes devaient donc jouer sur les différents stands et 
miser des jetons pour espérer en obtenir le maximum avant la fin de la soirée. Un "bar" était mis en place pour que 
les jeunes puissent se restaurer avec leurs jetons rudement gagnés. Les jeunes ont adoré le concept et se sont 
donner à fond pour récolter des jetons, allant jusqu'à demander à l'animateur s'ils pouvaient lui venir en aide afin 
d'en gagner plus (faire la vaisselle, servir les bénévoles etc…). Une soirée très intéressante qui a permis aux jeunes 
de participer à plusieurs niveaux, d'expérimenter le bénévolat pour certains et de comprendre un peu mieux la 
valeur de l'argent, du travail. 

 
Journée à Cobac Parc : 

La journée à Cobac Parc a commencé par un pique-nique convivial, où nous nous sommes mis d'accord sur 
l'organisation et les règles à respecter. Les jeunes se sont séparés en deux groupes pour explorer le parc et ses 
attractions. Ils ont apprécié que l'animateur leur donne des responsabilités et qu'il leur fasse confiance. Les règles 
ont bien été respectés et les jeunes ont fait preuve de beaucoup de maturité malgré le jeune âge pour certains (11 
ans). Par conséquent, la journée s'est idéalement déroulée, les jeunes ont pu tester toutes les attractions et refaire 
plusieurs fois leurs préférées. Cet environnement, cette organisation, est un moyen pour nous de travailler, entre 
autres, l’autonomie, la responsabilité, le respect des règles. 

 
Concours de palets : 
 Seulement 4 joueurs pour cette activité, que des garçons. A la demande des jeunes, le tournoi s’est déroulé 
en un contre un. Les matchs étaient serrés, pour le plus grand plaisir des spectateurs qui encourageaient les jeunes. 
Beaucoup de fair-play et d’entraide entre les jeunes, qui s’échangeait des conseils et des techniques. 
 
Soirée Among Us : 
 Cette soirée a été mise en place avec 2 jeunes bénévoles et 2 animateurs. Il y a eu de longues explications 
avant de commencer le jeu Among Us, car il y a beaucoup de règles à respecter et de préparation avant de pouvoir 
jouer. C’est un jeu vidéo normalement, mais nous avons souhaité l’adapter et le faire dans la « vraie vie ». Les jeunes 
étaient ravis, tous impliqués dans l’activité. Ils ont pris leurs rôles à cœur. Nous avons pu observer qui parmi les 
jeunes étaient leader du groupe, suiveurs ou plutôt à diriger dans l’ombre. C’est un moyen pour nous de mieux 
connaitre les jeunes, les affinités avec les pairs, les comportements… et donc d’adapter nos interventions, nos 
animations au regard de ces connaissances. 
 
Olympiades : 

Les Olympiades se sont déroulées à la Plaine des Grands Jeux.  L’accueil du Valdocco a dû s’y déplacer par 
manque d’animateurs puisque pendant ce temps, un animateur de notre équipe était en séjour. Les 2 équipes de 
jeunes se sont affrontés dans des épreuves insolites et dynamiques. Ces Olympiades sont une réussite et les jeunes 
présents souhaitent en refaire dès que possible. Cette activité met en valeur la cohésion de groupe et l’entraide, 



 
 

 

 

mais aussi le fair-play et la combativité des jeunes. Elle est cependant très gourmande en temps de préparation, 
d’organisation et d’énergie pour les animateurs comme pour les jeunes. Elle a eu lieu un vendredi ou tout le monde 
était fatigué de sa semaine et était donc moins dynamique que prévu. Nous serons attentifs à cela et devrons en 
tenir compte lors des prochaines programmations des activités. 

 
Paintball : 

La sortie Paintball a été mis en place avec 15 jeunes. Au regard de la forte demande, nous avons donc rempli 
deux minibus. C’est possible de faire ces allers-retours quand l’activité se déroule sur Fougères et que l’équipe est 
au complet. Après quelques explications et consignes de sécurité, ils se sont donc affrontés sur les nouveaux terrains 
de Paintball Aventure. Cette activité sportive de plein air a permis aux jeunes de se défouler, de rencontrer d'autres 
jeunes du même âge, de travailler en équipe etc... Il faisait vraiment très chaud à cause de la canicule et des 
équipements en plus (cote, gilet pare-balles, casque etc…), mais l’animateur avait prévu le coup en ramenant de 
l’eau. 

 
Soirée Fluo : 
 Une grande réussite pour cette 3ème soirée Fluo. Les jeunes ont adoré danser et s’amuser le temps d’une 
soirée sans les parents. Nous essayons, avec ces soirées, de reproduire une ambiance « boite de nuit » pour ces 
jeunes qui n’ont pas encore l’âge d’y aller. Les jeunes aiment particulièrement s’habiller en fluo, écrire des petits 
mots avec les crayons, chanter et danser, s’impliquer dans le choix des musiques de la playlists etc… Cet événement, 
décrit comme la soirée de l’année par certains jeunes, leur permet de vivre pleinement leur jeunesse, de rencontrer 
des jeunes du même âge et de s’amuser/se défouler tous ensemble. 
 
Atelier viennoiserie avec Antonin : 
 L’atelier organisé avec notre apprenti pâtissier Antonin s’est bien déroulé. Les jeunes ont appris à faire une 
brioche maison ainsi qu’un gâteau aux amandes. L’activité est très valorisante pour le jeune qui la mène, et lui 
permet de partager ses connaissances avec les autres. L’échange de savoirs et le mentorat sont des valeurs 
importantes de la pédagogie salésienne. La présence de l’animateur garantie le cadre lors de l’activité. Il faut 
remarquer qu’il n’est pas vraiment nécessaire de « faire la police » avec les jeunes du groupe quand c’est un des leurs 
qui anime l’activité. 

 
Barbecue et pot de départ : 
 Pour conclure ces vacances d’été, nous avons proposé un barbecue convivial avec un apéritif sans alcool 
pour les jeunes. Ils ont pu échanger sur leurs vacances et sur ce qu’il allait faire au mois d’Août. C’est un moyen de 
finir tranquillement tous ensemble un été ludique. 
 
Création de bougies : 

Activité propice à la créativité et à l’échange. Les jeunes, en particulier les jeunes filles apprécient ce moment. 
Ils s’aident mutuellement dans la conception de leurs bougies. C’est malgré tout une activité qui demande de la 
surveillance de la part de l’encadrement, surtout avec les plus jeunes ou avec les jeunes moins attentifs, que nous 
accueillons habituellement. 

 



 
 

 

 

Concours de dessin : 
C’est une activité qui a été demandé par un jeune. L’activité avait pour but de valoriser le jeune et de faire 

en sorte qu’il crée des choses par lui-même. Les dessins ont été affichés dans le Valdocco et un sondage Instagram 
a été réalisé afin d’élire le grand gagnant. 

 
Nail art : 

Cette animation est imaginée pour permettre aux filles de venir au Valdocco. En général, les ateliers créatifs 
sont majoritairement investis par les filles. Ils sont un prétexte pour se retrouver et discuter entre elles, entre 
copines. Cette activité permet le partage, la découverte et la convivialité. 
Les objectifs ne sont pas totalement atteints puisque les filles ne se sont pas venues aussi nombreuses que ce que 
l’on espérait. (Voir les chiffres ci-dessous). Nous ne comptons pas, bien sûr, que sur cette activité pour montrer que 
le Valdocco est aussi un lieu pour les filles. 
 
Tournois Mario kart 

Moment très convivial puisque l’accès aux jeux vidéo est très important pour cette génération, le challenge 
et la compétition permettent aux jeunes de se sentir valorisés et de profiter pleinement de ce moment entre pairs. 
Les jeux vidéo sont souvent considérés comme un fléau pour les jeunes qui pour certains se renferment sur eux-
mêmes alors que là, ils jouent en groupe, ils ne sont pas seul devant l’écran, ils sont obligés de jouer à tour de rôle 
avec le reste des joueurs. 

 
Equitation :  

Nous nous sommes rendus au Val Froment de Liffré. Nous avons été très bien accueillies par Sonia.  
Cette activité permet l’ouverture à un sport plutôt fermé et onéreux. Les jeunes ont passé une après-midi 
ressourçante et ont profité de la nature lors d’une balade d’environ 1h. Ils ont travaillé leurs confiances en eux 
puisqu’ils avaient la responsabilité total de leurs chevaux, contrairement au centre de Chenedet qui était investi par 
des jeunes cavaliers, ce qui permettait un encadrement plus dense et qui ne laissait pas de place à la surprise et à la 
découverte.  
 
Rollers dance : 

C’était la première fois que le Valdocco proposait une activité roller dance  dans une salle dédiée à cette 
discipline. Le prix a sans doute limité le nombre d’inscriptions des jeunes. Cependant les 3 jeunes présents ont 
apprécié ce moment sportif et ludique et ne manqueront pas d’en parler aux autres la prochaine fois que nous le 
proposerons. 

 
Playa tour : 

Une journée sous le signe du sport et de l’esprit d’équipe. Les jeunes se sont confrontés aux autres espaces 
jeunes du département sur la plage de Port Mer. Nous avons pratiqué du volley, du foot, du tir à l’arc, du tchouk 
ball… 
Les objectifs sont atteints : les jeunes ont repoussé leurs limites sportivement et émotionnellement. Il faut relever 
la cohésion de notre équipe tout au long de l’après-midi quel que soit les résultats sportifs.  
  
Escrime sabre laser : 

Thomas, éducateur sportif de l’association d’escrime de Fougères a initié les jeunes « au sabre laser » tout 
en gardant un côté ludique indispensable pour les jeunes de notre association. La compétition n’est pas le 1er moteur 
pour pratiquer des activités sportives. Cette activité a permis une ouverture à un sport qui n’était pratiqué par aucun 
des jeunes présents, ce qui a peut-être développé une future passion chez certains d’entre eux. Très bon sport pour 
apprendre la patience, la concentration, le fairplay et l’agilité. 

 
 



 
 

 

 

Piscine Aquamalo : 
Sortie très conviviale. Le fait de demander aux jeunes de rester par deux tout au long de l’après-midi a permis 

de créer du lien entre certains. C’est aussi un moyen de sécurité et de bienveillance entre les jeunes. Ils veillent les 
uns sur les autres en complément du travail de l’animatrice. La durée de la sortie était idéale puisque les jeunes ont 
eu le temps à s’amuser sans s’ennuyer. La piscine Aquamalo est un excellent endroit pour cette activité puisqu’elle 
propose des zones (toboggans, bassin de nage, jacuzzi …) très diversifiés. Cette sortie favorise l’activité physique, 
ce qui fait parfois défaut pour certains adolescents. 

 
Soirée barbecue, burger, pizza et pasta party : 
Passer une soirée en groupe avec des amis favorise l’échange et la fête. Durant ces soirées au-delà du repas nous 
organisons différents jeux et débats ce qui permet aux jeunes de se « vider la tête » et d’échanger, d’apprendre de 
nouvelles choses. Cela permet aussi aux jeunes de sortir de chez eux et de partager un repas avec des règles et de 
la discipline (pas de téléphone, tout le monde mange en même temps, on finit son assiette etc.), ce que beaucoup 
d’entre eux ne font pas obligatoirement chez eux.  
Les jeunes participes au repas, des courses à la vaisselle en passant par la cuisson et la mise en place de la table et 
de « l’apéro » et cela se ressent parfois dans leurs comportements (plus respectueux, plus attentif à leurs assiettes) 
ce qui nous aide aussi à bon déroulement de la soirée. 
Prévoir une soirée repas par semaine est un très bon rythme car les jeunes sont en demande permanente de 
convivialité et de moments festifs entre pairs. 

 

Soirée entre filles 
Les soirées entre filles ont pour objectifs, entre autres, de faire se rencontrer des jeunes filles qui ne se côtoient pas. 
Celles qui fréquentent habituellement le Valdocco sont d’âges différents et de milieu différents. Cette soirée leurs 
permet donc partager et de vivre ensemble. Les animations proposées ont permis de passer une soirée dans la 
bonne humeur, à l’écoute de toutes , ce qui leur a donné envie de reproduire ce type d’animation pour elles. 
 
Sorties dans les parcs d’attractions :  
Ange Michel : le groupe s'est séparé en deux selon les affinités et leurs envies. Tout le monde a pu faire les manèges 
qu'ils souhaitaient, le nombre de fois qu'ils voulaient. Le groupe se reformait de temps en temps pour des attractions 
communes et pour le repas. Cette sortie a permis de travailler sur leur autonomie de la gestion du temps, de son 
énergie, de se divertir entre pairs et de vivre ensemble. 
 
Nous accueillons les jeunes le temps du déjeuner entre 12h et 14h : 
Contrairement à certaines périodes, nous n’avons pas accueilli beaucoup de jeunes sur ce temps du midi. 
Habituellement, les jeunes qui restent déjeuner au Valdocco viennent la plupart du temps des communes autour de 
Fougères et/ou qui n’ont pas la possibilité de faire des allers/retours entre le Valdocco et le domicile de leurs parents. 
Pour les plus jeunes, les parents ne sont pas chez eux pour le temps du déjeuner et donc ils seraient livrés à eux-
mêmes dans la ville sur ce laps de temps de 2 heures. Ces temps favorisent l’engagement et l’autonomie des jeunes 
car ils doivent anticiper l’inscription et la préparation de leur repas (c’est malgré tout, souvent fait par les parents !). 
Le fait de préparer « une gamelle » plutôt que d’acheter un sandwich chaque midi permet aux familles de faire des 



 
 

 

 

économies. Les jeunes peuvent aussi cuisiner sur place en utilisant la cuisine du Valdocco. De l’échange, de l’entraide, 
de la transmission de savoir et donc des apprentissages sont appréciés de tous lors de la préparation de leurs repas 
respectifs. 
Nous profitons de ce temps pour constater les habitudes alimentaires des jeunes. Cela peut nous amener dans un 
futur proche à proposer ou pas une action autour de l’alimentation. Ce sont en moyenne entre 1 et 7 jeunes par jour 
qui ont utilisé ce service cet été 2024. Comme vous allez pouvoir le constater dans la suite de ce document, nous 
avons accueilli une majorité de fougerais qui pour la plupart déjeunaient chez eux. Pour les autres non fougerais, les 
parents inscrivaient leurs enfants le matin ou l’après-midi, ou encore, les jours où ils étaient disponibles pour faire le 
« taxi », d’où ce faible nombre d’utilisateurs de l’accueil du midi. Ce sont malgré tout 21 jeunes qui ont bénéficié de 
ce service.  
La cuisine est une pièce importante de notre structure, c’est pourquoi, dans la nouvelle Maison des Jeunes, nous 
avons solliciter la Ville afin d’avoir, si possible, cette même facilité d’accès. 
Nous sommes dans l’attente de précisions quant à l’utilisation de la cuisine dans la nouvelle maison des jeunes – Le 
Valdocco afin de proposer un service adapté aux besoins des jeunes, des familles et du personnel du Valdocco. 
 

 
 

Le Séjour 
Mézières sur Couesnon : Un séjour s’est déroulé du 22 au 26 juillet 2024, à la Base de Mézières sur Couesnon en 
partenariat avec l’APE2A. Des activités de plein air ont été proposées : vtt, escalade, course d’orientation, tir à l’arc, 
et paddle. Un groupe à qui il fallait répéter plusieurs fois les choses avant qu’elles soient réalisées. Un groupe qui 
nécessitait une attention et une énergie de l’encadrement de tous les instants pour les mettre en action.  C’est un 
séjour « vacances » que ces 7 jeunes ont vécu et apprécié selon leurs dires. 
Cette année encore, nous avons pu bénéficier d’une aide de la part du Département afin d’organiser un séjour sur la 
Base de Mézières sur Couesnon. La Ville de Fougères aide aussi les familles via sa subvention annuelle au Valdocco 
ainsi qu’avec son aide spécifique pour les départs en séjours. La Caf via la prestation de service contribue elle aussi 
aux loisirs des jeunes.  Enfin, l’association Serge Colombie et un particulier (M. Mme BELLANGER) font un don au 
Valdocco afin de favoriser les départs en séjours des jeunes qui fréquentent notre association. Ce sont 7 jeunes (dont 
1 fille) qui sont partis. (Voir bilan spécifique). 
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Le Partenariat : 

• Nous avons comme toujours travaillé en étroite collaboration avec l’APE2A avec qui nous avons organisé et 
encadré un séjour à Mézières sur Couesnon. La présence régulière des éducateurs au Valdocco permet aux 
jeunes qui en ont besoin de les solliciter directement s’ils le souhaitement une écoute de leur part. 

 

• La Médiathèque La Clairière nous permet depuis 2023 de proposer tout au long de l’année aux jeunes du 
Valdocco de participer à la programmation de films à destination de la jeunesse fougeraise. Cela permet 
donc aux jeunes qui s’inscrivent au Valdocco de voir ces films gratuitement. 

 

• Le Club d’escrime de Fougères a assuré une séance découverte de 2 heures du Sabre Laser aux jeunes du 
Valdocco. 

 
La Communication : 
Ce sont 300 flyers imprimés sur papier qui permettent aux jeunes et à leurs parents de visualiser les inscriptions de 
leurs ados. Ils ont été distribués au sein de l’accueil du Valdocco et par nos partenaires (Ape2a, Mission Locale, 
établissements scolaires, Médiathèque, Ateliers…). Nous avons transmis un exemplaire de notre programme des 
vacances d’été en version numérique aux établissements scolaires afin qu’ils les diffusent aux élèves et leurs familles 
via Toutatis, Ecole directe…(collèges Th. Pierre, J. D’arc et Ste Marie, ainsi que les lycées J. Guéhenno et Ed. 
Michelet). La Ville de Fougères grâce à l’intervention de Valérie Louvet du service Jeunesse a diffusé notre 
programme sur ses réseaux. 
 
Nous avons aussi annoncé le programme sur les volets du Valdocco. Cela permet aux jeunes et parents qui passent 
dans la rue Pasteur de voir nos propositions d’animations.  
 
Nous avons fait un communiqué de presse dans la chronique et Ouest France nous permettant de présenter le 
programme des activités proposées pour l’été 2024. Le programme était aussi sur le site internet du Valdocco.  
 
Enfin, nos interventions sur le temps du midi au sein du collège Th. Pierre ont permis de nous faire connaitre et 
d’inciter certains collégiens à venir découvrir le Valdocco. 
 
Instagram du Valdocco : Cela sert à informer mais aussi recevoir des informations de la part des jeunes. 

• Publication de 64 « stories » (Chacune d’entre elle ne reste visible sur le compte que 24h) Elles ont pour but 
de présenter les activités proposées, de donner des informations complémentaires, ou encore d’annoncer 
des annulations d’activités par exemple en raison de la météo. Celles-ci ont généré 220 « likes ».  

• Des « sondages » pour l’activité concours de dessins ont été réalisés. Ils ont généré 154 « likes ».  

• Les « storys » ont fait réagir 374 personnes sur cette période des vacances. 

• 6 « publications » (qui elles sont pérennes) postées sur des grosses activités, qui ont obtenu 277 « likes ». 
Cette option de la publication est plus valorisée ou appréciée par les jeunes et a donc le plus d’impact sur 
eux. 

• Au final, le compte Instagram du Valdocco a accumulé 651 « likes » en juillet 2024. Nous pouvons considérer 
que c’est un chiffre plutôt honorable au regard du nombre d’abonnées à notre page (423 followers) soit en 
moyenne 45 « likes » par publication. En comparaison, Cogl’ados a 994 followers pour en moyenne 30 
« likes » par publication ; la Rencontre à 315 followers pour en moyenne 10 « likes » par publication. 
 
Nous voulons remercier le service jeunesse de la Ville de Fougères pour avoir relayé notre programme 

d’activités. C’est aussi le cas pour la Mairie de Laignelet qui permet à ses administrés d’avoir connaissance de notre 
association et de notre programme d’activités en mettant un onglet spécifique « Jeunesse - Valdocco » sur son site 
internet. 



 
 

 

 

 
Quelques chiffres : 

Eté Nombre de jeunes 
différents 

Nombre 
d’heures 

Nombre de 
Passages 

Nombre de 
jours 

d’ouvertures 

Moyenne 
Nb de 

jeunes/jour 

Moyenne Nb 
d’heures de 

présence/jour 

2024 113 3 426 654 20 32.70 171.30 

2023 92 2774 483 19 25.42 146 

2022 93 1 794 338 15 22.53 119.60 

2021 65 961 226 19 11.89 50.53 

2020 39 1 008 194 18 10.77 56.00 

2019 68 1 437 374 20 18.70 71.85 

2018 114 2 249 563 20 28.15 112.45 

2017 136 2 427 670 24 27.92 101.12 

2016 133 2 868 718 25 28.72 114.72 

2015 118 2 247 577 24 24.04 93.62 

2014 77 1 467 391 25 15.64 58.68 

 
Au 43 rue Pasteur, nous sommes habilités pour accueillir 36 jeunes. Nous nous approchons de cette limite avec une 
moyenne de 32.70 jeunes par jour d’ouverture pour ce mois de juillet 2024. Par rapport aux étés précédents, nous 
avons dépassé le temps de présence moyen par jour avec 171.30 heures par jour. C’est la deuxième année que nous 
améliorons ce chiffre. Il était déjà de 146 heures par jour en 2023. C’est 2 fois plus d’heures de présence entre l’été 
2022 (1794 h) et l’été 2024 (3426 h).  
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2/3 de fougerais (74 sur 113 inscrits), comme toujours, la majorité des jeunes qui viennent au Valdocco vivent à 
Fougères. Malgré notre proposition d’accueillir les jeunes pour déjeuner sur place au Valdocco pendant les vacances 
scolaires, c’est compliqué pour certains de venir sur Fougères pendant les vacances scolaires car il y a moins de 
transport en commun. Les parents doivent faire le « Taxi ». 
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Avec 171 passages en plus entre 2023 et 2024, la part des mineurs augmentent de 3%. Entre 2022 et 2024, la part des 
inscrits majeurs a diminuée de 7%. En juillet 2024, il y avait beaucoup de jeunes majeurs « habitués » du Valdocco avec 
un travail saisonnier ou en intérim, ce qui explique en partie cette baisse. 
 

   

   
Malgré notre volonté d’accueillir autant les filles que les garçons, force est de constater que l’objectif de la parité 
n’est pas atteint pour cette période d’été 2024. Certes, nous savons que lorsqu’il y a plus d’inscrit, ce qui est le cas 
cet été, ce sont les garçons qui viennent en majorité, mais nous pensions que les activités répondaient aussi aux 
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besoins et demandes des jeunes filles. Après un été 2022 dominé par un effectif féminin plus important que les 
garçons, il y avait déjà cette tendance à un effectif masculin plus important que les filles. 
 

 
 

 
 
Il y a une sorte de stabilité dans le nombre de filles à venir chaque jour au Valdocco depuis 2 étés. Le fait marquant, 
c’est que les garçons ont été nombreux à venir chaque jour (jusqu’à 39 le 22 juillet). 
 

 
 

 
 
Une pyramide des âges assez classique avec plus de 12-13 ans et peu de 20 ans et plus. 
 
 
 
 

12 13
7

11
5

10
5

14 13 13 15 14 13
16

12 10
6

12 10

26

16
20

13 13
19

13

23

13 15 15 17

10 12 11 12
9 8 7

Nombre de jeunes par jour
Eté 2023

Filles Garçons

8/7/24 9/7/24 10/7/24 11/7/24 12/7/24 15/7/24 16/7/24 17/7/24 18/7/24 19/7/24 22/7/24 23/7/24 24/7/24 25/7/24 26/7/24 29/7/24 30/7/24 31/7/24 1/8/24 2/8/24

7
12

7
11

6 4 5 6
12

6 5
10

7

17

8 8
14

9 8 6

27 25

18
22

16 15
20

16

23
20

39 36
30

38

25 27
22 24

20
23

Nombre de jeunes par jour
Eté 2024

Filles Garçons

11 12 13 14 15 16 17 18 19 20 21 22 23 24

7
12

17

8
13

6 8
4

10

4
1 0 1 1

Pyramide des 92 inscrits
Eté 2023

Nb de jeunes

11 12 13 14 15 16 17 18 19 20 21 22 23 24 25

10

21 20

12

6

14

5
7

1

6
2 2 2 3 2

Pyramide des 113 inscrits
Eté 2024



 
 

 

 

Regard sur les Fougerais 

  
La provenance des jeunes fougerais reste dans des proportions habituelles. La proximité du Valdocco des quartiers 
de la Chattière/Bois Guy (Q5), Bonabry/Ecartelée (Q3) et Centre-Ville (Q1) favorise, facilite « naturellement » la venue 
de ces jeunes fougerais. 
 
Conclusion 

« Les jeunes sont de plus en plus nombreux à fréquenter le Valdocco (ils viennent plus régulièrement). Pour ceux 
qui viennent, ils sont très satisfaits de ce que nous proposons.  

Record battu en termes de moyenne d’heures de présence par jour d’ouverture (avec en moyenne 146h de 
présence/jour d’ouverture été 2023). Les jeunes ont semble-t-il trouvé ce dont ils avaient besoins lors de ces vacances 
estivales au Valdocco. » 

Cette conclusion ci-dessus est bien celle de notre bilan de l’été 2023, et pourtant elle est à nouveau 
d’actualité avec une différence, c’est que les chiffres de cet été 2024 sont encore plus important qu’en 2023.  

 
Malgré tout, nous avons un travail à faire à nouveau pour permettre aux filles de prendre la place qui est la 

leur dans cette association. Nous visons la parité 50/50, mais cela n’a pas été le cas cet été. Nous devons rester 
mobilisé pour elles. 

 
Nous ne le rappelons pas assez, mais il faut constater que nous n’avons pas eu à gérer de conflits entre qui 

que ce soit, ni entre les jeunes ou avec l’encadrement. Le respect est de mise au sein de notre espace jeunes. Nous 
contribuons, nous l’espérons, à favoriser le vivre ensemble sur le territoire, sur la ville de Fougères. Le brassage des 
jeunes (âge, quartier, commune, csp, genre…) du territoire au sein du Valdocco est aussi un élément important dans 
le vivre ensemble, dans le respect de chacun sur ce territoire. L’interconnaissance entre tous évite les peurs de 
l’Autre. 

La mixité du public est une richesse, mais elle demande beaucoup d’adaptation, de professionnalisme, 
d’énergie du matin jusqu’au soir pour l’équipe d’animation. Une attention particulière à nos salariés doit être de 
mise, si nous ne voulons pas les épuiser trop rapidement. 

Un bémol à ce bilan très positif, c’est l’annonce du départ de Ronan qui a donné sa démission à la fin du mois 
de juillet. Son contrat se terminera donc le 30 septembre 2024. Merci à lui pour son professionnalisme, son 
engagement, … lors de ces presque 3 années au service des jeunes du territoire. 

 
Cela était sans doute le dernier été au 43 rue Pasteur. Après 30 ans dans cette maison, nous devons la quitter 

avant la fin de l’année 2024. Une page de notre histoire se tourne. Rendez-vous au 58 Bis rue Duguesclin pour vivre 
de nouvelles aventures. 
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